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В 
Правлении Санкт-Петер- 
бургской региональной ор-
ганизации Всероссийского 
общества слепых состоя-

лись общественные слушания на тему 
«Высшее образование без барьеров», 
организованные Ресурсным учебно-
методическим центром по обучению 
инвалидов и лиц с ОВЗ (РУМЦ) РГПУ им.  
А.И. Герцена.

Открыл общественные слушания 
председатель Санкт-Петербургской 
региональной организации Всероссий-
ского общества слепых (СПб РО ВОС) 
Алексей Колосов: «Для нас большая 
честь быть принимающей стороной в 
сегодняшнем мероприятии, которое 
реализуется в рамках важного проек- 
та, связанного с актуальной пробле-
матикой доступности высшего об-
разования для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья. Я убежден, 
что в этой сфере еще далеко не все до-
ведено до совершенства, поэтому нам 
еще есть о чем поговорить». Алексей 
Борисович подчеркнул, что он очень 
благодарен Герценовскому универси-
тету и, в частности, Ресурсному учеб-
но-методическому центру РГПУ им.  
А.И. Герцена в лице директора Вита-
лия Кантора и заместителя директо-
ра Александра Антропова за то, что в 
очередной раз эта тема поднимается 
на столь представительном уровне, и 
высказал уверенность в том, что про-
дуктивный диалог непременно будет 
иметь продолжение. Кроме того, он 
выразил благодарность другим стра-
тегическим партнерам СПб РО ВОС в 
области реабилитации инвалидов по 
зрению: Санкт-Петербургской госу-
дарственной библиотеке для слепых и 
слабовидящих, Санкт-Петербургскому 
государственному бюджетному уч-
реждению «Центр медико-социальной  
реабилитации инвалидов по зрению», а 

также своим коллегам – представителям 
Санкт-Петербургской региональной ор-
ганизации Всероссийского общества 
глухих и каждому, кто решил принять 
участие в мероприятии.

С приветственным словом к участ-
никам встречи обратился директор 
РУМЦ РГПУ им. А.И. Герцена, директор 
института дефектологического образо-
вания и реабилитации Виталий Кантор: 
«То, что мы сейчас обсуждаем вопросы 
инклюзии в высшей школе открыто и 
прямо и, более того, ставим перед собой 
конкретные задачи – чрезвычайно важ-
но. Но задачи надо не только ставить, но 

Изначально – факультет дефектологии, затем – факультет 
коррекционной педагогики и, наконец, институт дефек-
тологического образования и реабилитации в этом году 
празднует свое столетие. Являясь одним из старейших 
учебных подразделений подобного рода в России, он уже 
на протяжении целого века представляет собой колыбель 
инклюзивного высшего образования. 

Год назад на базе института дефектологического образова-
ния и реабилитации Приказом Министерства образования 
и науки Российской Федерации был создан РУМЦ – Ресурс-
ный учебно-методический центр по обучению инвалидов 
и лиц с ограниченными возможностями здоровья РГПУ им. 
А.И. Герцена. Он призван содействовать решению актуаль-
ных вопросов повышения доступности и качества высшего 
образования для лиц с особыми образовательными потреб-
ностями. 

В рамках деятельности Ресурсного учебно-методическо-
го центра по обучению инвалидов и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья РГПУ им. А.И. Герцена регулярно 
проводятся профориентационные мероприятия для уча-
щихся специальных школ Северо-Западного федерального 
округа; круглые столы, посвященные вопросам инклюзив-
ного высшего образования; мероприятия по содействию 
трудоустройству выпускников вузов с инвалидностью.

ВЫСшЕЕ оБРАЗоВАНиЕ БЕЗ БАРьЕРоВ

и решать. Поэтому хотелось бы, чтобы 
сегодня мы общими усилиями выяви-
ли имеющиеся болевые точки и нашли 
пути решения тех вопросов, которые 
обнаруживаются в этом процессе».

В ходе слушаний были затронуты ак-
туальные проблемы общественно-госу-
дарственного взаимодействия в сфере 
обеспечения доступности вузовского 
образования для молодых людей с ин-
валидностью. В частности, речь шла о 
трудностях довузовской подготовки лиц 
с ОВЗ и их адаптации в вузовском кол-
лективе. Директор Центра культурно-
спортивной реабилитации СПб РО ВОС, 
инвалид по зрению Борис Спеваков за-
тронул вопрос толерантности. В этой 
связи Виталий Кантор, согласившись с 
тем, что подлинно толерантное отно-
шение к студентам-инвалидам не всегда 
присутствует в вузовской среде, выска-
зал мнение о необходимости включе-
ния в образовательные программы спе- 
циальных дисциплин, направленных на 
формирование у студентов адекватного 
отношения к лицам с инвалидностью. В 
свою очередь, и сотрудники вузов долж-
ны проходить повышение квалифика-
ции по вопросам работы с инвалидами: 
«В этом направлении мы уже ведем 
активную деятельность, РУМЦ осущест-
вляет повышение квалификации педа-
гогов, обучающих студентов с ОВЗ. Так, 
в прошлом году на базе РУМЦ РГПУ им. 
А.И. Герцена свою квалификацию в этой 
сфере повысили 242 работника вузов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти, а с ноября нынешнего года мы 
планируем новый набор еще не менее 
200 человек на бесплатное обучение на 
соответствующих курсах».

Руководитель организации «Не-
зрячие специалисты» Нина Балан осве-
тила проблему, которая также касается 
многих студентов с инвалидностью, –  
момент психологической адаптации к 

новым условиям, когда на начальном 
этапе требуется особое внимание и под-
держка. Она вспомнила свой опыт полу-
чения высшего образования и отметила, 
что нынешним студентам приходится 
сложнее – вероятно, это связано с недо-
статочной подготовленностью детей к 
обучению в вузе. «Я вижу проблему в до-
машнем воспитании. Семьи виноваты в 
«занянчивании» детей, а школы – в разви-
тии иждивенческого подхода в жизни, – 
заметила Нина Константиновна. – Чтобы 
добиться какого-то успеха, сам ребенок 
должен почувствовать себя взрослым 
и самостоятельным». Она отметила, что 

учебный процесс за последние годы 
сильно изменился: студенты должны 
многое уметь, но при этом они имеют 
больше возможностей и обладают до-
ступом к современным техническим 
средствам. Продолжая тему адаптации 
учащихся, Виталий Кантор напомнил, 
что в РУМЦ РГПУ им. А.И. Герцена создан 
центр коллективного пользования спе-
циальными техническими средствами 
обучения, где оборудованы рабочие ме-
ста в том числе для незрячих студентов; 

при этом университет заинтересован 
в том, чтобы предоставлять их в поль-
зование всем нуждающимся в техниче-
ской поддержке студентам.

Участники общественных слушаний 
на своем примере показали, что при 
желании и должной поддержке близких 
каждый может добиться успехов в ву-
зовском обучении и профессиональной 
самореализации. Так, член ВОС, инвалид 
по зрению Алексей Фетисов поделился 
своим опытом получения высшего об-
разования: «Я живой пример инклю-
зии, и свой путь от первоклассника до 
кандидата наук прошел инклюзивно – в 
коллективах, где учатся и работают здо-

ровые люди. Поэтому я могу с уверен-
ностью говорить, что все реально, и это 
факт». Алексей Владимирович выдвинул 
три предложения относительно того, 
как сделать высшее образование более 
доступным для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. В первую 
очередь, он отметил необходимость 
включения в региональный перечень 
технических средств реабилитации 
портативных компьютеров и смарт-
фонов. Также, по его мнению, важным 
является предоставление людям, уже 
имеющим высшее образование, но став-
шим в дальнейшем нетрудоспособными 
вследствие инвалидности, возможности 
получить второе высшее образование 
на бюджетной основе. Кроме того, он 
указал на то, что необходима реализа-
ция программ профессиональной пере-
подготовки и повышения квалификации 
для людей с инвалидностью.

Директор Санкт-Петербургской го-
сударственной библиотеки для слепых 
и слабовидящих Ольга Устинова, вновь 
обратившись к теме толерантности, вы-
сказала уверенность в том, что начинать 
воспитание толерантности у детей не-
обходимо еще со школьной скамьи. Она 
рассказала о проектах и циклах меро-
приятий по развитию толерантности у 
детей и взрослых, реализуемых библио-
текой и находящих широкий отклик у ее 
читателей.

В ходе мероприятия были затро-
нуты и проблемы вузовского обучения 
лиц с нарушениями слуха. По мнению 
начальника отдела кадров и организа-
ционной работы Санкт-Петербургской 

региональной организации Всероссий-
ского общества глухих Юлии Хорошай-
ловой, чаще всего люди с нарушениями 
слуха только в вузе впервые сталки-
ваются с необходимостью написания 
конспектов и самостоятельной работы 
с литературой. И не все оказываются 
к этому готовы, особенно на первых 
курсах обучения. Часто такие студенты 
просто не успевают записывать лекции, 
потому что при отсутствии сурдопере-
водчика им параллельно приходится 
и читать с губ, и вести запись, а многие 
термины им незнакомы. «На первых кур-
сах глухим студентам очень нужна под-
держка. Дальше становится легче, но в 
смешанных группах другие студенты не 
всегда их принимают сразу, – отметила 
Юлия Сергеевна. – А после получения 
диплома начинаются новые проблемы: 
ребята не знают, куда им идти дальше, 
потому что им сложно найти работу по 
специальности».

Одной из участниц слушаний стала 
главный специалист отдела профессио- 
нального образования Комитета по 
образованию Правительства Санкт-
Петербурга Карина Ибашян. В своем вы-
ступлении она в контексте идеи преем- 
ственности среднего профессиональ-
ного и высшего образования лиц с ин-
валидностью подробно рассказала о 
региональной системе среднего про-
фессионального образования, пред-
ставленной 48 учреждениями, в 10 из 
которых могут учиться лица с ОВЗ.

«Инклюзивное образование – это сегодня один из главных трендов в развитии и высшего 
образования, и системы образования в целом. Причем исторически инклюзия в обра-
зовании прорастала именно из системы высшего образования во все остальные уровни 
образовательной системы».

«По большому счету, мы в сфере инклюзивного образования находимся пока еще на на-
чальном этапе развития. И чем быстрее и эффективнее мы его пройдем, тем больших 
успехов добьемся, потому что альтернативы инклюзивному образованию все равно нет».

Смотрите репортаж 
с общественных слушаний на тему «Высшее образование без барьеров», 

организованных Ресурсным учебно-методическим центром по обучению 
инвалидов и лиц с ОВЗ (РУМЦ) РГПУ им. А.И. Герцена, в видеопроекте «ПВ»  

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ» 

О
чередное профориен-
тационное мероприя- 
тие, организованное 
Ресурсным учебно-ме-

тодическим центром по обучению 
инвалидов и лиц с ОВЗ (РУМЦ) Герце-
новского университета, состоялось 
в Красногвардейском районе Санкт-
Петербурга. Учащиеся старших 
классов школы-интерната №1 им.  
К.К. Грота для слепых и слабовидящих 
детей смогли познакомиться с опы-
том работы крупнейших университе-
тов Санкт-Петербурга. Приехавшие 
на встречу со школьниками сотруд-
ники вузов рассказали о том, какие 
образовательные программы пред-
лагаются абитуриентам, в том числе  
имеющим особые потребности.

Открывая мероприятие, дирек-
тор РУМЦ РГПУ им. А.И. Герцена Ви-
талий Кантор отметил: «Я думаю, –  
сказал он, обращаясь к учащимся, – 
что с Герценовским университетом 
опосредованно знакомы вы все, по-
скольку подавляющее большинство 
ваших педагогов – это его выпуск-
ники». Ведущий специалист по свя-
зям с общественностью Центра по 
работе с талантливой молодежью и 
абитуриентами РГПУ им. А.И. Герце-
на Елена Одинокова представила бу-
дущим абитуриентам информацию 
о процедуре поступления в вузы 
Санкт-Петербурга. Ключевой аспект 
ее выступления был связан с услови-

«Решение всех тех многочисленных проблем, которые возникают на пути 
инклюзивного образования, возможно только на основе общих усилий,  
на основе государственного и общественного партнерства».

пуТь В иНклЮЗиВНоЕ оБЩЕСТВо

ями поступления для льготных кате-
горий граждан. Согласно поправке, 
внесенной в Закон об образовании 
в этом году, лица с инвалидностью 
имеют право подавать документы в 
пять вузов, как и все абитуриенты, 
но важно сдать подлинники доку-
ментов в выбранный вуз не позднее 
установленного срока. Елена Оди-
нокова подчеркнула, что у абиту- 
риентов, имеющих особые права 
при поступлении, есть выбор: поми-
мо сдачи ЕГЭ, они могут проходить 
внутренние вступительные испыта-
ния в высшем учебном заведении. 
При этом лицам с ОВЗ предостав-
ляются особые условия при сдаче 
экзамена: возможность помощи со-
провождающего, увеличения про-
должительности экзамена, а для аби-
туриентов с нарушениями зрения – 
написания ответа шрифтом Брайля. 

Кроме того, Елена Владимировна 
рассказала учащимся школы им.  
К.К. Грота о структурных подразде-
лениях старейшего педагогического 
вуза страны – Герценовского уни-
верситета, 11 учебных институтов и 
10 факультетов которого предлагают 
свыше 2000 бюджетных мест по бо-
лее чем 300 профилям подготовки.

При этом, как отметил, продол-
жая выступление Елены Одиноко-
вой, Виталий Кантор, один из самых 
высоких показателей по количеству 
бюджетных мест в Герценовском 
университете принадлежит институ-
ту дефектологического образования 
и реабилитации. Рассказав об этом 
структурном подразделении уни-
верситета более подробно, Виталий 
Зорахович подчеркнул, что уникаль-
ным преимуществом института яв-
ляется старейшая в России кафедра 

тифлопедагогики, а особой ценно-
стью – яркий профессорско-препо-
давательский состав, эффективно 
готовящий кадры во всех областях 
коррекционной педагогики и психо-
логии.

Учащимся школы им. К.К. Грота 
также была предоставлена инфор-
мация о вузах-партнерах РГПУ им. 
А.И. Герцена по линии деятельно-
сти РУМЦ: Санкт-Петербургском 
государственном экономическом 
университете, Северо-Западном 
институте управления Российской 
академии народного хозяйства и 
государственной службы при Пре-
зиденте РФ, Русской христианской 
гуманитарной академии.

В ходе мероприятия веду-
щий специалист РУМЦ РГПУ им. 
А.И. Герцена по профориентации  
Майя Мазур провела анкетирование 

среди учащихся школы-интерната 
№1 им. К.К. Грота.

В завершение встречи Виталий 
Кантор призвал старшеклассников 
задуматься над выбором дальнейше-
го образовательного маршрута: «Не-
смотря на то, что вы еще школьники, – 
сказал он, – вам стоит уже сейчас 
всерьез задаться вопросом, где 
учиться дальше. Школой, безуслов-
но, завершается многое, но далеко 
не все. Школа – это лишь первый, 
хотя и чрезвычайно важный этап, без 
окончания которого невозможно го-
ворить о дальнейшем, но после него 
вас ждет еще много интересного и 
полезного».

Профориентационное меро- 
приятие «Университетский день» на-
шло широкий отклик у учащихся. С 
большим интересом прослушав вы-
ступления представителей высших 
учебных заведений, они задавали 
многочисленные вопросы о том, ка-
кие экзамены надо сдавать при по-
ступлении на обучение по тем или 
иным направлениям подготовки, об 
условиях прохождения практики 
студентами с нарушениями зрения, 
о наличии специальных возможно-
стей для студентов-инвалидов в кон-
кретных вузах и многом другом.

Ресурсный учебно-методический центр по обучению инвалидов и лиц с ОВЗ 
(РУМЦ) РГПУ им. А.И. Герцена выступил организатором профориентационного 
мероприятия, прошедшего 6 ноября в специализированной школе-интернате 
№1 им. К.К. Грота для слепых и слабовидящих детей.

М
ероприятие состо-
ялось в рамках дея-
тельности Ресурсного 
учебно-методического 

центра по обучению инвалидов и лиц 
с ОВЗ (РУМЦ) РГПУ им. А.И. Герцена в 
сфере профориентации школьников 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

С приветствием к участникам 
обратился директор РУМЦ РГПУ им.  
А.И. Герцена Виталий Кантор: «Сегод-
няшний день – особенный для всех 
нас, потому что обычно будущие аби-
туриенты и их родители сами прихо-
дят в вуз, чтобы познакомиться с ним. 
Сейчас же сложилась прямо противо-
положная ситуация: представители 
восьми крупнейших вузов Санкт-
Петербурга и Ленинградской области 
приехали к вам, чтобы на вашей тер-
ритории рассказать о тех образова-
тельных программах и специальных 
возможностях, которые они могут и 
хотят вам предложить».

Представители РГПУ им. А.И. Гер-
цена и вузов-партнеров провели 
для старшеклассников презентацию 
высших учебных заведений. Ведущий 
специалист по связям с общественно-
стью Центра по работе с талантливой 
молодежью и абитуриентами РГПУ 
им. А.И. Герцена Елена Одинокова 
рассказала школьникам о правилах 
приема в Герценовский универси-
тет и возможностях обучения в нем. 
Особое внимание она обратила на 
порядок поступления для льготных 

уНиВЕРСиТЕТСкиЙ ДЕНь
17 октября представители РГПУ им. А.И. Герцена приняли участие в профориента-
ционном мероприятии «Университетский день» для учащихся школы-интерната 
«Красные зори», реализующей адаптированные образовательные программы.

категорий граждан, отметив, что 
РГПУ им. А.И. Герцена может пред-
ложить им разнообразные направ-
ления и формы обучения. По словам 
Елены Одиноковой, несмотря на то, 
что Герценовский университет – это 
педагогический вуз, он готовит не 
только педагогов, но и специалистов 
технической направленности, юри-
стов, художников: «Какое бы вы ни на-
звали направление обучения, любое 
из них представлено в Герценовском 
университете. Мы ждем всех и всем 
очень рады!»

С презентацией своих вузов так-
же выступили представители Санкт-
Петербургского государственного 
экономического университета, Санкт-
Петербургского государственного 
университета промышленных техно-
логий и дизайна, Северо-Западного 
института управления Российской 
академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при Прези-
денте РФ, Русской христианской гума-
нитарной академии, Ленинградского 
государственного университета им.  
А.С. Пушкина, Национального откры-
того института Санкт-Петербурга, 
Международного банковского  
института.

В завершение профориентацион-
ного мероприятия заместитель ди-
ректора РУМЦ РГПУ им. А.И. Герцена 
Александр Антропов ответил на во-
просы старшеклассников о льготах 
для поступающих и поблагодарил 
школьников за проявленный интерес.
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